

Avant-propos

Ce livre, recueil des gloires et des deuils de la colonie française du Canada, a pour but de faire connaître la part glorieuse prise par les réservistes français habitant ce pays, dans l'immense conflit qui, depuis le mois d'août 1914, ensanglantait le monde. Il est également destiné à faciliter l'établissement d'une maison de repos pour ceux de ces réservistes que la mitraille aura épargnés et qui reviendront au Canada après la guerre.

Au moment où chez tous les vainqueurs de la Grande Guerre l'on songe à élever à la mémoire des glorieux combattants qui ont assuré le triomphe, des monuments dignes de leur courage et de leur valeur, nous avons cru qu'il convenait de retracer la part importante qu'ont prise les Français du Canada dans la dernière grande épopée. Pendant les hostilités, ils ont été confondus dans le sublime anonymat de l'armée; on les a admirés parce qu'ils faisaient partie d'un tout admirable. Maintenant que la distinction est permise, nous pensons qu'il est juste de signaler particulièrement leurs exploits, à tous ceux qui ignorent encore les détails de leur merveilleuse histoire.

Si un jour la France se trouvait en danger et appelait encore une fois tous ses enfants à son secours, nos fils pourraient puiser dans ces pages, dédiées aux grognards de 1914, les enseignements que nous ne serons peut-être plus là pour leur donner. Ils y trouveront l'exemple du plus pur patriotisme qu'ils devront suivre intégralement, afin d'ajouter un nouveau fleuron à la couronne de notre colonie française au Canada, qui a déjà bien mérité de la Patrie.

A nos amis les Canadiens, ce livre démontrera que nous étions dignes de l'estime et de l'encouragement qu'ils nous ont témoigné et qu'ils nous témoignent encore.

A tous ceux qui, soit par leur appui moral, soit par leur appui financier, en auront permis la publication, nous disons d'avance: Merci!

Les Sac-au-Dos de 1914.